

poco despues muere una de sus hijas de trece años de edad, relegada en la isla de Wight. La cámara de los comunes dispone la abolicion de la monarquía, suprimiendo la cámara de los lores. Se establece la república en beneficio de los independientes y de Cromwell, que es nombrado generalísimo. Carlos II, que tiene veintinueve años, es proclamado en Escocia por el conde de Montrose.

España y Francia. — El duque de Módena se ve obligado á renunciar á la alianza y al servicio de Francia (febrero). — Triunfo de los españoles en los Países Bajos.

España. — A los cuarenta y cuatro años, Felipe IV se casa en segundas nupcias con una hija de Fernando III.

Francia. — La corte sale de París, donde los frondistas dominan (enero). Bufonadas militares de la Fronda, con las cuales se mezcla la galantería. Condé, general de la corte, atemoriza á los parisenses. Paz de Ruel, aceptada por el parlamento para no tratar con España (marzo, abril). — La ambicion del príncipe de Condé suscita muy pronto una nueva Fronda, mas bien feudal que parlamentaria.

Italia. — El duque de Parma expía el asesinato cometido por su principal ministro, Gaufredo, en la persona del nuevo obispo de Castro: la ciudad de este nombre es arrasada por las tropas pontificias.

Portugal. — Cediendo á la influencia española, Inocencio X se niega durante algun tiempo á reconocer los obispos designados por el rey Juan de Braganza.

Suecia. — Cristina, rodeada ya por sábios y artistas extranjeros, atrae á Descartes.

Turquía. — La depravacion y las crueldades de Ibrahim son causa de su destitucion: muere extrangulado (28 julio). Minoría turbulenta de Mahomet IV.

1650

Inglaterra. — El parlamento de Edimburgo condena al conde de Montrose á ser ahorcado y descuartizado (marzo). Cromwell devasta la Irlanda católica, que ha reconocido á Carlos II, y vence á los escoceses realistas en Dumbard, al Este de Edimburgo (13 setiembre).

Francia. — Ana de Austria manda prender á los príncipes de Condé y de Conti y á su cuñado el duque de Longueville (17 enero).

— Los señores de Normandia toman las armas en Borgoña y la Guayana, donde gobierna Condé. — Progreso de los españoles. — El concurso de Turena, enemigo de Mazarino, no impide que sean derrotados en Rethel por el mariscal Duplessis-Praslin (14 y 15 diciembre). — Descartes muere en Suecia á los cincuenta y cuatro años (11 febrero). — Muerte de Vaugelas.

Holanda. — Los Estados generales reducen el ejército, temerosos de la ambicion de Guillermo II (ju-

nio). Infructuosa tentativa del estatuder contra Amsterdam: muere en 6 de noviembre: nacimiento de un hijo póstumo (14 de noviembre). Por consejo de Cromwell los Estados generales dejan vacantes los cargos de capitán, de almirante general y de estatuder. — Ocupacion del cabo de Buena Esperanza, donde los portugueses no habian fundado ninguna colonia.

Suecia. — Cristina, que por su aficion al estudio quiere abdicar y retirarse á la vida privada, hace reconocer los derechos de Carlos Gustavo, su primo, habido por el duque de Dos Puentes con una hija de Carlos IX.

1651

Inglaterra. — Carlos II, coronado rey de Escocia en Scone (1.º enero), es vencido por Cromwell cerca de Worcester, en el límite del principado de Gales (13 de setiembre), y corre los mayores peligros antes de llegar á Francia (noviembre). — El parlamento de Londres propone inútilmente á Holanda un proyecto de union. — Ordenanza marítima prohibiendo introducir en Inglaterra en buques extrangeros otros artículos ó mercancías que no sean producto del suelo ó de la industria de la nacion que los importa: esa ley prohibitiva, tan favorable á la marina inglesa, ha estado en vigor hasta 1.º de enero de 1850. — Derechos sobre la pesca del arenque, que los holandeses iban á buscar cerca de las costas británicas. — La guerra es inminente entre las dos repúblicas.

— Ocupacion de Santa Elena en medio del Océano Atlántico.

Francia. — Alianza del duque de Orleans y del parlamento con los nobles rebeldes. Mazarino se refugia en Colonia, desde donde continua aconsejando á la corte. Condé, Conti y Longueville, á quienes él mismo habia devuelto la libertad, se apoderan del gobierno en París, dominando al parlamento. Pero Turena se ha reconciliado con la corte (2 mayo); se ha declarado al rey mayor de edad (7 setiembre), y en las provincias se lleva mas resueltamente que nunca la guerra contra los frondistas. — Se hace una nueva edicion de la obra *Pruebas de las libertades de la Iglesia gálica*, por el P. Dupuy, con privilegio del rey (11 setiembre).

1652

Inglaterra y Holanda. — El inglés Blake derrota al almirante holandés Martin Tromp en el paso de Calais y en las aguas de Douvres (mayo, diciembre). Triunfo del holandés Ruyter.

España. — D. Juan de Austria se apodera de Barcelona (13 octubre): los catalanes se someten.

España y Francia. — Triunfo de los españoles, que recobran á Gravelinas (mayo) y Dunkerque (setiembre).

Francia. — Vuelta de Mazari-

no, á pesar del parlamento y del pueblo de París (febrero). Condé es vencedor en Gien (Orleanesado) y en las puertas de París, cerca del arrabal de San Antonio (2 julio); pero Luis XIV traslada á Pontoise á los individuos fieles del parlamento (6 agosto), y para dejar satisfecha la opinion pública, despide á Mazarino el 9: el cardenal no pasa de Sedan. Condé sale de París (18 octubre), y el rey vuelve á esta ciudad el 21. Prohibicion impuesta al parlamento de ocuparse de los asuntos generales del Estado (24 octubre); el duque de Orleans y su hija caen en desgracia; destierro del coadjutor Retz, que entonces era cardenal. Condé pasa á los Países Bajos españoles.

Polonia. — Un nuncio hace uso por primera vez en la dieta del derecho de veto para suspender con frecuencia las deliberaciones de la asamblea.

1653

Inglaterra. — Cromwell disuelve violentamente el parlamento (30 abril) y forma una asamblea con gentes de origen obscuro y sin mérito, á quienes hace depositarios de la autoridad soberana en su nombre y en el de los oficiales del ejército. El nuevo parlamento entrega el poder á estos últimos (22 diciembre), y los oficiales confieren el protectorado á Cromwell (26 febrero). Hobbes, de regreso en Inglaterra, consignará en sus *Elementos de filosofía* que no hay mas derecho que la fuerza.

España y Francia. — Don Juan de Austria derrota á los franceses delante de Gerona.

Francia. — Mazarino entra triunfante en París, acompañado de Turena (3 febrero). Sumision de los nobles y de las ciudades rebeldes, sobre todo de Guyena. — Se repone en las provincias á los intendentes de justicia, de policía y de hacienda. — Inocencio X condena las cinco proposiciones de Jansenio, obispo de Ipres, sobre la gracia y el libre arbitrio (mayo).

Holanda. — Se nombra á Juan de Witt gran pensionario (febrero). Martin Tromp muere en un combate naval contra los ingleses (10 agosto): su hijo, Cornelio Tromp, de veinticuatro años de edad, es ya un hábil marino.

Portugal. — Conspiracion tramada por el obispo de Coimbra para entregar el rey á Felipe IV de España: se frustrará.

1654

Inglaterra y Holanda. — Tratado de paz (20 febrero) entre las dos repúblicas que temen la influencia de la casa de Orange.

Inglaterra. — Cromwell forma un parlamento (setiembre).

España y Francia. — Turena, que combate á los españoles y á Condé, fuerza sus líneas delante de Arras: Turena y Condé serán adversarios durante cuatro años en los Países Bajos. Primera campaña

del rey en el sitio de Stenay, junto al Mosa.

Francia. — La colonia de Madagascar se traslada á la isla Bourbon. — Publicase el primer tomo de la novela *Clelia*. — Una sobrina de Mazarino se casa con el príncipe de Conti.

Holanda. — Enemigo de la casa de Orange, Juan de Witt pide á los Estados generales que le prohiban el acceso al estatuderato; pero se niega. En la provincia de Holanda es donde principalmente se suprime este cargo.

Portugal. — Los holandeses son expulsados del Brasil.

Rusia. — El czar toma bajo su proteccion á los cosacos, súbditos rebeldes de Polonia, que tienen el mismo origen, la misma religion y hablan la misma lengua que los rusos.

Suecia. — Abdicacion de Cristina en favor de su primo Carlos X Gustavo, yerno del duque de Holstein-Gottorp (junio). En Inspruck abjura el luteranismo, é irá á Roma. Retirada y muerte del cancliller Oxenstierna.

1655

Inglaterra. — Cromwell disuelve una vez mas el parlamento (enero).

Inglaterra, España y Francia. — Inútil tentativa de los ingleses contra Santo Domingo (marzo); con auxilio de los filibusteros franceses se apoderan de la Jamáica (mayo). Blake ataca á los españoles hasta en el Mediterraneo y á los corsarios de Africa. — Tratado de alianza de Cromwell y Mazarino contra los españoles, á condicion de que los hijos de Carlos I salgan de Francia (2 noviembre); retíranse á Bruselas. España declara la guerra á Inglaterra.

Austria. — Muerte del hijo mayor de Fernando III; su hijo segundo Leopoldo, de quince años, llega á ser rey de Hungría.

Francia. — El rey habla como amo en el parlamento, vistiendo traje de caza y con el látigo en la mano. — Muerte de Gaston, de Lesueur y de Balzac. — Reforma de la Academia de pintura y escultura.

Holanda y Suecia. — La colonia sueca del Delaware en América es ocupada por los holandeses, establecidos ya cerca del Hudson.

Italia. — Matanza de los valdenses heréticos del Piamonte (abril). El duque de Módena toma de nuevo una parte activa en la guerra contra los españoles, con el auxilio de las tropas de Saboya y de Francia. Su hijo contrae matrimonio con una sobrina de Mazarino (mayo).

— El toscano Chigi es elegido papa bajo el nombre de Alejandro VII.

Polonia, Rusia y Suecia. — Invasion de Carlos X Gustavo en Polonia; Juan Casimiro huye á Silesia. — Los rusos invaden la Lituania polaca, y con esta correría favorecen la conquista sueca.

1656

Inglaterra y España. — Blake se apodera cerca de Cádiz

de una flota que volvia de América. — Los ingleses llegan á la costa de los Mosquitos.

Francia. — Se publican las *Cartas provinciales* de Pascal, con motivo de haberse condenado en la Sorbona al doctor Antonio Arnoul, jansenista, una de las glorias de Puerto Real. — Igualmente se dá á luz la *Doncella*, de Chapelain, y la *Gallia christiana*, de los hermanos Santa Marta. — Se establece la primera fábrica de medias de telar. — Cristina de Suecia es recibida en París (8 setiembre).

Holanda. — Conquista de Ceilan. Fúndase el diario *Harlem courant*.

Polonia, Rusia y Suecia. — Tratado del elector de Brandeburgo, Federico Guillermo, con Carlos Gustavo de Suecia, contra el rey de Polonia, que es soberano de Prusia (enero): contribuye á obtener tres victorias delante de Varsovia (28, 29 y 30 julio). Por el tratado de Vilna el czar recobra Smolenski y las demás ciudades conquistadas por los polacos en tiempo de Vladislao VII. El czar combate entonces á los suecos en Livonia, pero en breve se reconcilia con Carlos Gustavo.

Portugal. — Muerte de Juan IV (noviembre). Advenimiento de su hijo, que solo tiene doce años; prudente tutela de la viuda.

1657

Inglaterra. — Cromwell rehúsa la corona que le ofrece el parlamento; pero exige se le confirme en la dignidad de protector.

Dinamarca, Polonia, Suecia y Transilvania. — Jorge Ragotzky II de Transilvania se une al rey de Suecia contra los polacos, que no le han querido por rey (enero). Es vencido por los polacos y los imperiales. — Dinamarca declara la guerra á Suecia (junio).

Francia. — En un segundo viaje á Francia, Cristina de Suecia hace asesinar en Fontainebleau á su caballero mayor, Monaldeschi (8 de noviembre).

Italia. — Con la esperanza de que Roma y Francia la ayudarán á terminar la penosa guerra de Candia, que dura hasta doce años, Venecia accede á la demanda de las dos cortes y vuelve á llamar á los jesuitas. — El cardenal Leopoldo de Médicis funda en Florencia la Academia del *Cimento* para enseñar la física experimental; liberalidades del gran duque Fernando II, su hermano con Viviani, discípulo de Torricelli.

Prusia. — Federico Guillermo, reyelector de Brandeburgo, exige al de Polonia el reconocimiento de la independencia de la Prusia ducal, que era desde 1525 un feudo de la corona polaca (19 setiembre): obtiene la posesion de Elbing, cerca de la desembocadura del Vístula.

1658

Alemania. — Muerto Fernando III, le sucede su hijo Leopoldo

(julio) á pesar de las intrigas de Mazarino. Reina por medio de sus ministros, elegidos acertadamente. — Liga del Rhin bajo el protectorado de Francia.

Inglaterra, España y Francia. — Cuando Turena sitiaba á Dunkerque, gana á Condé y á D. Juan de Austria la batalla de las Dunas, auxiliado por los ingleses (14 junio). — La ciudad de Dunkerque, tomada por Turena á los españoles, es entregada á Inglaterra en virtud de los tratados (3 de setiembre). — Los franceses recorren victoriosamente la tierra de Flandes.

Inglaterra. — Cromwell muere poderoso en Whitehall, á los cincuenta y cinco años, y es sepultado como los reyes (13 setiembre). Sucédele su hijo Ricardo como protector (14 setiembre).

Dinamarca y Suecia. — Carlos Gustavo llega á acampar delante de Copenhague é impone á Federico III el oneroso tratado de Roskild (3 enero): el rey de Dinamarca cede al duque de Holstein-Gottorp, suegro de Carlos Gustavo, sus derechos de soberanía sobre el ducado de Slesvig, renunciando tambien á Drontheim, en Noruega, y á la isla de Bornholm. El tratado se rompe muy pronto: los suecos ponen sitio á Copenhague; magnífica defensa de los ciudadanos (agosto).

Italia. — Muerte de Francisco I de Este en medio de sus triunfos sobre los españoles y su aliado el duque de Mantua (octubre). Las letras y las artes le deben mucho en Módena; en su tiempo se comenzó á edificar el magnífico palacio ducal. — Regreso de Cristina de Suecia á Roma, donde continua cultivando las bellas artes.

Mogoles. — Aureng-Zeyb, descendiente del emperador mogol Akbar, que ha matado á su padre y á sus hermanos para reinar mas pronto y solo en la India, se hace coronar emperador en Delhi: amonesta hipocrita y cruel, fué un gran príncipe por sus conquistas y su gobierno.

Polonia y Rusia. — En Lituania estallan de nuevo las hostilidades entre Rusia y Polonia. Cuando Juan Casimiro se reconcilia con Suecia, los rusos pierden Vilna, ocupada por ellos algun tiempo.

1659

Inglaterra. — Ricardo Cromwell disuelve el parlamento que le habia nombrado protector (22 de abril). Los oficiales del ejército, arrogándose la autoridad, reúnen los últimos restos del Parlamento largo, disuelto por Cromwell en el año 1653 (8 mayo): este parlamento, al que se dió el sobrenombre de *rabón*, es mal acogido por el país.

Dinamarca y Suecia. — Obligados á salir de Copenhague (febrero), los suecos quedan dueños de Helsingborg, en la costa de Escania, y de Kronemburgo, en la

costa de Seeland, que dominan la entrada del Sund.

España y Francia. — Despues de largas negociaciones, Mazarino y D. Luis de Haro firman por fin la paz de los Pirineos en la isla de los Faisanes, en medio del Bidasoa (7 noviembre): España se adhiere al tratado de Westfalia en lo referente á las cláusulas relativas á Francia, cediendo el Rosellon, la Cerdaña y una parte de las conquistas en los Países Bajos; la infanta María Teresa se unirá con Luis XIV, renunciando á la corona de España; se repone á Condé en sus dignidades de Francia; Carlos Manuel de Saboya recobra sus dominios, y el nuevo duque de Módena firma la paz con España. — Esta nacion ha dejado de estar en guerra con Portugal.

Francia. — Molière, que durante doce años ha recorrido las provincias con una compañía de actores, hace representar en París las *Preciosas ridiculas*.

Italia. — La Inquisicion de Roma condena en presencia de Alejandro VII la obra de un jesuita titulada *Apología de los casuistas*, publicada en contestacion á las *Provinciales*, de Pascal (agosto).

Rusia. — Para que ingresen en el tesoro las verdaderas especies de oro y plata, el czar manda acuñar kopecks ó monedas de cobre, y las pone en circulacion con el valor de las piezas de plata de la misma forma.

1660

Inglaterra. — El general Monk, que despues de haber servido á Carlos I, á la república y á Cromwell, reorganizó el partido realista en Escocia, entra en Inglaterra con su ejército. Otra asamblea, sustituida al parlamento *rabón* (abril), proclama rey á Carlos II (8 mayo). Entrada del rey en Londres (29 mayo). Proceso y suplicio de diez regicidas; el cadáver de Oliverio Cromwell, arrastrado por el lod, es colgado de una hora. Se restablece la cámara de los lores, en la cual ocupan un lugar los obispos. El caballero Hyde, conde de Clarendon, uno de los autores de la restauracion de los Estuardos, á los que habia sido fiel en la desgracia, obtiene el nombramiento de cancliller y sirve á la dinastía con su renombre de probidad y virtud. La Academia fundada en tiempo de Cromwell para los estudios de física y matemáticas, protegida por Carlos II, se llamará Sociedad Real de Londres. — En la Jamáica se cultiva la caña de azúcar.

Dinamarca, Polonia y Suecia. — La muerte del rey de Suecia, que deja por sucesor á un joven de quince años (febrero), decide la conclusion de la paz con Polonia y muy pronto con Dinamarca. Tratado de Oliva, cerca de Dantzic, con Polonia (23 mayo), en el cual se comprende al duque de Prusia. Tratado de Copenhague con Dinamarca (6 junio): esta última nacion

recobra Drontheim y Bronholm, pero cede la Escania, Halland, Bleckingie y la isla de Rugen. — El nuevo duque de Holstein-Gottorp hace confirmar el tratado de Roskild, por el cual se le otorgaban los derechos de soberanía de Dinamarca sobre el ducado de Slesvig. — El ducado de Holstein queda sometido á dos señores, el rey de Dinamarca y el duque de Holstein-Gottorp, que teniendo igual autoridad, forman de comun acuerdo la regencia encargada de administrar el ducado.

Dinamarca. — El clero y el pueblo ayudan á Federico III á despojar á la nobleza: los Estados de Copenhague (*lex regia*) le confieren la autoridad absoluta, declarando el trono hereditario hasta para las mujeres (23 octubre). El despotismo asegura por lo menos la tranquilidad.

España. — Muerte del pintor Velazquez; Zurbaran muere en 1662.

Francia. — El duque de Orleans, Gaston, muere en Blois, dejando solo hijas (2 febrero). — Se nombra á Turena mariscal general (abril). — Luis XIV marcha á la frontera del Bidasoa para recibir á la infanta María Teresa de manos de su padre: tenia entonces veintidós años. — A los veinticuatro años Boileau comienza á escribir sus *Sátiras*. — Muerte de San Vicente de Paul.

Holanda. — El joven Guillermo de Orange, pariente del rey de Inglaterra, es designado en Zelanda (7 agosto) para los cargos de capitán general y estatuder, los cuales ejercerá cuando cumpla diez y ocho años.

Persia. — Abbas II recobra hábilmente el Candahar de los mogoles.

Suecia. — La reina madre gobierna con un consejo en nombre de Carlos XI, que solo tiene quince años.

Turquia. — Triunfo del visir Mehemed Koproli sobre los venecianos, que pierden Metelin (Mitielena) y Lemnos; los austriacos son derrotados en Hungría.

1661

Inglaterra. — Solemne coronacion de Carlos II (abril): gobernará durante diez y ocho años con el mismo parlamento, que alguna vez le será hostil. — Se prohíbe la publicacion de los debates del parlamento; sin embargo hasta 1688 se dan á luz setenta nuevos diarios.

Austria. — Miguel Abaffi obtiene la Transilvania por la proteccion de los turcos.

España. — Muerte del ministro D. Luis de Haro. El rey queda eclipsado por su hijo natural don Juan de Austria.

Francia. — Mazarino muere en el apogeo de su poder, dejando inmensos bienes, adquiridos por la administracion fraudulenta del tesoro público (9 marzo). — Luis XIV gobierna. — Monseñor hermano único del rey contrae matrimonio con Enriqueta de Inglaterra, hermana

de Carlos II (1.º abril).--Después de la muerte de Eperon (25 julio) se suprime el cargo de coronel general de infantería, que dejaba á disposición de una sola persona casi todas las fuerzas militares del reino. -- Proceso del superintendente de hacienda Fouquet, por malversacion de fondos (setiembre); será defendido por Pellison, y llorado noblemente por Lafontaine y Mme. de Sevigné. Colbert le reemplaza solo con el título y las atribuciones de interventor general. Luis XIV firmará por sí mismo. -- Bossuet pronuncia un sermón por primera vez delante de Luis XIV en la capilla del Louvre. San Eremundo se ve obligado á refugiarse en Inglaterra. -- Favoritismo del músico Lully. -- Haridouin Mausart y Le Notre trabajan en el embellecimiento de Versalles.

Italia. -- Alejandro VII dispone se dé principio á la construcción de la columnata de la plaza de San Pedro: Roma le debe la conclusión del colegio de la Sapiencia, comenzado por Leon X con arreglo á los dibujos de Miguel Angel.

Polonia. -- El emperador negocia la paz entre Rusia y Polonia. -- Publícase en Varsovia el primer diario polaco (20 mayo).

1662

Inglaterra. -- Carlos II, el defensor de los principios y de los intereses de la Iglesia anglicana, que era el mejor apoyo de la monarquía, hace al parlamento que acepte el *bill* de uniformidad, por el cual se reducen todas las liturgias al sistema anglicano (mayo); pero dos mil ministros presbiterianos le niegan su adhesión. -- Casamiento de Carlos II con la hermana del rey de Portugal (31 mayo): recibe en dote Tángier y Bombay. -- Se fundan colonias comerciales en la costa de Coromandel, en Masulipatam y en Madrás, en competencia con los holandeses.

Francia. -- Conflicto con Roma con motivo de un ultraje inferido al embajador, duque de Crequi. Se le dá preferencia sobre el embajador de España en Londres. -- Compra de Dunkerque y Mardick (27 noviembre, 17 diciembre). -- Muerte de Pascal á los treinta y nueve años (19 agosto). No se han publicado sus *Pensamientos*. Es autor de varios descubrimientos matemáticos; la ciencia del cálculo de las probabilidades fué creada por Pascal y por Fermat, consejero en el parlamento de Tolosa. -- Se publica la *Escuela de las mujeres*, de Molière. -- Se crea la gran manufactura de tapices conocida con el nombre de Gobelinos.

Portugal. -- Francia é Inglaterra dejan de ser aliadas de Portugal contra los españoles. -- La reina madre cede el gobierno á su hijo, Alfonso VI, vicioso é incapaz.

1663

Alemania. -- La dieta de Ratisbona será perpétua y limita la autoridad del emperador.

Inglaterra. -- Massachusetts se resiste al duque de York, hermano del rey, nombrado gobernador de todas las colonias, y se opone á los nuevos reglamentos comerciales. -- Fundacion de la colonia de la Carolina, al Sur de Virginia; el rey vende la propiedad y el gobierno á ocho personas, entre las cuales se cuentan el general Monck, duque de Albemarle, Clarendon y lord Ashley: la constitucion, en un todo aristocrática, é imitada de la de Maryland, reserva á los lores propietarios el monopolio del comercio. Los esclavos cultivarán la tierra.

España y Portugal. -- Don Juan de Austria, que ha conquistado á Evora, marcha sobre Lisboa (22 mayo); pero el general francés Schomberg le sale al encuentro en el camino y le vence.

España. -- El monopolio de la exportacion de sedas de Sicilia, prometido al puerto de Mesina, que habia permanecido fiel en 1647, ocasiona una gran irritacion en las ciudades marítimas. Como la promesa no se cumple, Mesina reclama y se prepara á la insurreccion.

Francia. -- La marina, reorganizada por Colbert, hace sus primeros ensayos, á las órdenes del duque de Beaufort, contra los piratas de Argel, y protege el comercio. -- El nuevo ministro de la Guerra, Luvois, hijo de Miguel Letellier, organiza el ejército. -- Establecimiento de las misiones extranjeras. -- Se crea la Academia de inscripciones y bellas letras bajo el nombre de Pequeña Academia.

Portugal. -- Alfonso VI prohíbe á los jesuitas y religiosos de todas las órdenes ejercer jurisdiccion alguna temporal en el gobierno de los indios de la América meridional (setiembre). -- Los holandeses despojan á los portugueses de sus factorías de Cananore y de Cochín en la costa de Malabar; aun conservan Goa y Din.

Prusia. -- Federico Guillermo I se hace reconocer solemnemente por los Estados de Koenigsberg como soberano de Prusia.

Turquía. -- El hijo del visir Mehemed Kropoli, Asmed, avanza por Hungría hasta Neuhausel, al Este de Presburgo, y se apodera de aquella ciudad á los treinta y seis dias de sitio (setiembre).

1664

Inglaterra y Holanda. -- Los nuevos Países Bajos de América, de donde los ingleses arrojan á los holandeses, llegan á ser las colonias de Nueva York y Nueva Jersey. -- Guerra entre los dos gobiernos (noviembre).

Austria, Francia y Turquía. -- Seis mil franceses van á socorrer á los imperiales en Hungría y contribuyen á la victoria de San Gotardo, ganada por Montecuccilli (1.º agosto). En la tregua ajustada en Temesvar se comprenden Hungría, Transilvania y los turcos (7 setiembre).

España. -- D. Juan, hijo natural de Felipe IV, cae en desgracia por influencia de la reina, princesa austriaca.

Francia. -- El papa concede una satisfaccion á Luis XIV (julio). -- Nueva tarifa de aduanas. -- Colbert hace al gobierno comprar y ceder á una compañía privilegiada las colonias fundadas por particulares en las Antillas, en las islas de Guadalupe, María Galante, la Martinica, Granada, las Granadinas, San Bartolomé y Santa Cruz. Envía colonias á la Guyana, Cayena, el Canadá y Guinea. Adquisicion de Santo Domingo con el auxilio de los filibusteros. En el Canadá se introducen las costumbres de París. -- Carlos Le Brun es nombrado primer pintor del rey. -- Conforme á un proyecto de Carlos IX, el ingeniero Riquet comienza los trabajos en el canal de Languedoc, que debe poner en comunicacion los dos mares. -- Se publica la carta geológica de Francia por el abate Coulon. -- M. de Ranéc empieza á reformar la Trapa. -- Se reorganiza la Academia de pintura y escultura.

1665

Inglaterra y Holanda. -- El duque de York alcanza una victoria naval á la vista de las costas de Suffolk (13 junio). -- Peste en Londres (mayo, diciembre).

España y Portugal. -- Señalada victoria de los portugueses en Villaviciosa, al Nordeste de Evora (17 junio).

España. -- Muerte de Felipe IV á los sesenta años (17 setiembre). -- Advenimiento de Carlos II á los cuatro años de edad: este niño raquítico es hijo de su segunda mujer, María Ana de Austria. Gobierno de la reina madre y de seis consejeros, que pronto quedan oscurecidos por el P. Nithar, jesuita y confesor de aquella: se mantiene á D. Juan de Austria alejado del gobierno.

Francia. -- El duque de Beaufort derrota á los argelinos cerca de Túnez y se apodera de Argel. -- Ejérense justos rigores contra los tratantes. -- Proyecto de una revision general de las leyes (10 octubre). -- Se funda el *Diario de los eruditos* (5 enero). -- Algunos trabajadores venecianos obtienen un privilegio de veinte años para fundar una fábrica de espejos: es el origen del establecimiento de Saint-Gobain, en el bosque de Concy. -- Claudio Perrault comienza la construcción de la columnata del Louvre. -- Sátira de Boileau sobre la nobleza. -- *Máximas* del duque de Larochehoucauld. -- Muerte de Poussin.

Polonia. -- Juan Casimiro piensa abdicar; designa para sucesor á un príncipe francés, el duque de Enghien, hijo del gran Condé. Resistencia de la Dieta por el órgano del gran mariscal Lubormiski, al que el Senado juzga y condena.

Rusia. -- La alteracion de la moneda, así como la subida de pre-

cio de las mercancías y víveres, ocasionan numerosas sediciones, que el czar ahoga en sangre.

1666

Inglaterra, Francia y Holanda. -- Francia se une á los holandeses contra los ingleses (26 enero). -- Glorioso combate de Ruyter y Cornelio Tromp; cuatro dias de lucha (junio).

Inglaterra. -- Una gran parte de la ciudad de Londres queda casi destruida por un incendio que dura tres dias (12, 16 setiembre). El arquitecto Wren presenta un plan general de reconstruccion, que se adopta en parte. -- Publícase una hoja oficial bajo el nombre de *Gaceta de Londres* (7 noviembre). -- Los ingleses toman á los holandeses, en las Antillas, la mayor parte de las islas Virgenes, situadas al Este de Puerto-Rico.

Austria. -- El emperador contrae enlace con una hermana del rey de España y de la reina de Francia (diciembre).

Francia. -- Muerte de Ana de Austria (20 enero). -- Establecimiento de la Academia de Ciencias.

-- Se llama á París á Huyghens, sabio holandés. -- Construcion del puerto de Cete en el bajo Languedoc. -- Felibien, amigo del gran pintor Nicolás Poussin, compone la mas apreciada de sus obras, *Pláticas sobre las mas excelentes pinturas antiguas y modernas*. -- Se publica el *Misántropo*, de Molière, y las *Memorias*, de Brantome, que habia muerto en 1615.

Persia. -- Muerte del schah Abbas, gastado ya en su juventud por la voluptuosidad, la embriaguez y los accesos de cólera, que le hacian mas cruel. Le gustaban las artes y los artistas, y se mostró favorable á los cristianos, habiendo recibido cortesmente al viajero francés Tavernier. -- Después de su muerte los enuocos gobiernan bajo el nombre de schahs.

Polonia. -- Un partido poderoso vuelve á presentar á Lubormiski, obligando al rey á renunciar al designio de elegir un sucesor.

Prusia. -- La sucesion de Juliers, que estaba en litigio hacia cerca de sesenta años entre la casa de Brandeburgo y la de Neuburgo, queda dividida irrevocablemente: el elector, duque de Prusia, conserva el ducado de Cleves, el condado de la Marca y el de Ravensberg, situado entre Minden y Munster; el duque de Neuburgo obtiene el ducado de Juliers y el de Berg. -- Por la adquisicion de estos nuevos dominios sobre el Rhin, el duque de Prusia se mezclará en los intereses y la política de los Estados de la Europa occidental.

Rusia. -- Los cosacos del Don, tributarios del czar, se sublevan á la voz de uno de sus jefes, que se proponia formar en el territorio de Astrakan un principado independiente: cuatro años de guerra, señalados por numerosas atrocidades. -- El patriarca Nikon, lumbr-

ra de la Iglesia, que habia corregido la version moscovita de la Biblia, fundado una escuela para enseñar el griego y el latin, introducido el canto griego y suprimido las costumbres supersticiosas, es citado por los envidiosos ante un concilio nacional, que con asentimiento del czar le destituye y relega á un monasterio, donde pasará catorce años ocupado en coleccionar añejas crónicas, base de la antigua historia de Rusia.

1667

Inglaterra, Francia y Holanda. -- Ruyter remonta el Támesis (8 junio): toma del fuerte Sherness; los holandeses penetran hasta Chatam. Paz de Breda (21 julio): los ingleses conservan Nueva York y devuelven la Acadia á Francia.

Inglaterra. -- Clarendon cae en desgracia (10 agosto). Ministros perversos de la *Cabala*, sobre todo Ashley, conde de Shaftesbury; son enemigos de Guillermo Temple. -- Milton publica el *Paraiso Perdido* cuando ya estaba ciego.

España y Francia. -- Contra el parecer de Colbert y Lionne, Luis XIV, fundado en el derecho de devolucion observado en Bravante, reclama la Flandes en nombre de su esposa, nacida del primer casamiento del rey Felipe IV. Brillante campaña y rápida conquista, hecha por Luis XIV con el concurso de Turenna y del ministro de la guerra Louvois (junio-agosto). Lila será capital de la Flandes francesa.

Francia. -- Comiénzase á construir el Observatorio de París. -- Se crea la plaza de lugarteniente de policía (marzo): el primero que la desempeñó, La Reynie, discurrió alumbrar las calles de París con faroles. Redaccion de la *ordenanza civil* (abril), excesivamente celosa del despotismo real, obra del consejero de Estado Pursort, tío de Colbert, y de Lamvignon, Talon y Bignon. -- El cadáver de Descartes es conducido de Suecia á París: no se hace ningun elogio público. -- Exposicion pública de cuadros y esculturas. -- Persecuciones contra los jansenistas de Puerto Real. -- *Le Tartufo*, de Molière. -- *La Andromaca*, de Racine. Muerte del orientalista Bochart y del geógrafo N. Sanson.

Holanda. -- El gran pensionario Juan de Witt, que ha negociado la paz de Breda para preservar la república contra la ambicion de la casa de Orange, consigue que los Estados generales decreten en forma de edicto perpétuo que el cargo de capitán general no se conferirá á ninguno que ejerza el estatuderato en una ó varias provincias: descontento de Zelanda.

Polonia. -- Las disputas entre el rey y la nobleza dejan á Polonia sin defensa contra las invasiones de los tártaros y los cosacos en la Podolia y Volinia. El gran mariscal Sobieski, hijo de un castellano de Cracovia, levanta á sus expensas

un ejército de veinte mil hombres, y durante diez y siete dias combate victoriosamente á los tártaros.

Portugal. -- Las cortes retiran los poderes á Alfonso VI, mantenido por sus vicios, si bien le dejan el título de rey; su misma esposa, María de Saboya, duquesa de Nemours, ha sido cómplice en el acto (23 setiembre). Nómbrase regente á su hermano Pedro, de diez y ocho años de edad.

Turquía. -- El gran visir Achmed Koproli conduce treinta y seis mil hombres contra la capital de Candia: da sin éxito treinta y dos asaltos, pero no levanta el sitio á pesar del socorro que los franceses y los toscanos prestan á los venecianos.

1668

España, Francia y Portugal. -- Triple alianza de Inglaterra, Holanda y Suecia para obligar á Francia á hacer la paz con España (28 enero). Luis XIV y el príncipe de Condé conquistan en diez y siete dias el Franco Condado español (febrero). Tratado de Lisboa (13 febrero): España reconoce la independencia de los portugueses y la dinastía de Braganza. -- Tratado de Aquisgran: Luis XIV no conserva mas que Flandes (2 de mayo). -- Proyecto de reparticion de España, firmado en Viena entre Francia y Austria (19 enero).

Francia. -- Conversion de Turenna por Bossuet, que escribe entonces su *Exposicion de la Fe*. -- La Fontaine publica la primera colleccion de *Fábulas*, en seis libros; Molière da á luz el *Anfitrión*, y el *Avaro*, imitacion de Plauto, y Racine los *Pleiteantes*. -- Se crea un parlamento en Besanzon. -- *Acta sanctorum ord. s. Benedicti*, por Mabillon, 1668 y 1702.

Polonia. -- Abdicacion del rey Juan Casimiro (13 setiembre). Retírase á Francia, donde llega á ser abate de San German de los Prados.

Portugal. -- Con dispensa del papa, la reina María de Saboya contrae matrimonio, viviendo aun su marido, con su cuñado Pedro, jóven de veinte años que desempeña el cargo de regente (abril).

1669

Inglaterra. -- La colonia americana de la Carolina acepta la constitucion de Locke: nobleza hereditaria; servidumbre de una parte de los colonos, y ninguna libertad política. Durante veinticuatro años será causa de disturbios y empobrecimiento comercial.

España. -- Con el auxilio de la nobleza, D. Juan de Austria obliga á la reina madre á alejar al P. Nithard: será embajador en Roma, y despues cardenal.

Francia. -- Supresion de las cámaras mixtas, en las cuales tomaban asiento los magistrados protestantes. -- Ordenanza de Colbert sobre las aguas y bosques. -- Se declara por edicto que el comercio marítimo no rebaja á la nobleza. --

Colbert atrae al astrónomo Cassini, que residia en Bolonia. -- Muerte de Enriqueta de Francia, reina de Inglaterra (10 setiembre): Bossuet, obispo de Condom, pronuncia su oracion fúnebre. -- El jesuita Bourdaloue empieza á predicar en París, y lo hará diez cuaresmas consecutivas delante de Luis XIV. -- Epístola de Boileau al rey sobre las *Ventajas de la paz*. Desde 1667 á 1674 publica el *Arte político* en cuatro cantos. Dáse á luz el *Británico*, de Racine.

Polonia. -- Triste eleccion de Wienowiecki para ocupar el trono.

Turquía. -- Candia, mal auxiliada por seis mil franceses al mando del duque de Beaufort (junio), cae al fin en poder del visir Achmed Koproli, despues de un sitio de veintinueve meses (setiembre): el bloqueo habia durado veinte años. Venecia no tiene ya en la isla mas que dos plazas de pequeña importancia.

1670

Austria. -- Francisco Ragotzky se pone á la cabeza de una insurreccion húngara.

España. -- Las colonias del Norte de la América meridional son saqueadas por los filibusteros, que ocupan Porto Bello en el istmo de Panamá.

Francia. -- Viaje de la duquesa de Orleans para visitar á su hermano Carlos II, á quien decide á firmar un tratado secreto contra Holanda. La duquesa muere repentinamente á su regreso (30 junio). -- El duque de Lorena, Carlos IV, que intriga contra el rey, queda despojado de sus Estados (setiembre). -- Los piratas de Argel se comprometen á poner en libertad á todos los esclavos franceses. -- Se da un nuevo uniforme á las tropas. -- Publícase la *Ordenanza criminal* (agosto). -- Creacion de la Academia de Arquitectura. -- En 30 de noviembre se comienza á edificar en París el cuartel de los Inválidos. -- *Capitularia R. Francorum* por Baluze. -- Bossuet pronuncia la oracion fúnebre de la duquesa de Orleans y es nombrado preceptor del Delfín. -- Racine da á luz su *Berénice*, Molière el *Ciudadano caballero*, y Pascal sus *Pensamientos*.

Holanda. -- Los Estados confieren al príncipe de Orange, Guillermo, que solo tiene veinte años, el cargo de capitán general. -- El filósofo panteista Espinosa publica en latin su *Tratado teológico-político*.

Italia. -- El duque de Parma manda dar muerte á Gaufredi, su primer ministro, que hacia veinte años tiranizaba impunemente á sus súbditos (enero). -- Carlos Manuel II manda abrir por medio de los Alpes el camino de las Escalas, á dos leguas de la Gran Cartuja, en el Delfinado.

1671

Inglaterra. -- Ana Hyde, hija del conde de Clarendon, mujer del

duque de York, abjura su religion. Poco tiempo despues de su muerte, hace la misma abjuracion su marido al que ha dejado dos hijas.

Austria. -- Cuatro nobles húngaros, jefes de una conspiracion contra el emperador, explian su delito en el cadalso (abril á diciembre). Leopoldo trata á la Hungría como país conquistado; suprime el cargo de palatino y sustitúyelo con el de virrey.

Dinamarca. -- Se funda una colonia en la isla de Santo Tomás, al Este de Puerto Rico, que aun no estaba habitada.

Francia. -- Luis XIV visita los Países Bajos franceses y manda fortificar á Dunkerque, así como otras muchas plazas: trabajos del ingeniero Vauban. -- Se comienza á usar el fusil de chispa, armado con bayoneta. -- Muerte de Lionne, ministro de Estado; le reemplaza Pomponne. -- Bossuet publica su *Exposicion de la Fe*. -- Fray Harlay obtiene el nombramiento de arzobispo de París.

Polonia. -- No pudiendo los cosacos obtener la igualdad de derechos, vuelven á comenzar la guerra á instigacion de los rusos y con auxilio de Mahomed IV, del cual se hacen tributarios. Juan Sobieski les quita el país situado entre el Bog y el Dniester, ocupando con sus tropas Bar, en Podolia, y Braclaw sobre el Bog.

1672

Inglaterra. -- El rey concede una amnistía, sobre todo en favor de los católicos (marzo).

Dinamarca. -- Se construye el palacio de Carlotemburgo en Copenhague.

Francia y Holanda. -- Luis XIV é Inglaterra declaran la guerra á las Provincias Unidas, que ocupan el primer lugar entre las marinas mercantes de Europa (marzo); el rey, acompañado de Condé, Turenna, Luxemburgo y el duque de Orleans, su hermano, lleva cien mil hombres á la conquista de Holanda. Paso del Rhin (12 junio). Rápidos triunfos hasta Utrecht y hasta el mismo Amsterdam, que solo se salva abriendo las esclusas. Louvois pierde el tiempo en ocupar plazas fuertes, y rehusa ventajosas condiciones de paz. Los Estados generales han nombrado á Guillermo de Orange capitán general de las fuerzas de tierra (febrero). Elegido estatuder por varias provincias, dirige la defensa nacional aun antes de la muerte del gran pensionario Juan de Witt y de su hermano Cornelio, asesinados por el pueblo (agosto); salva las cercanías de Leyde y del Haya, que merced al hielo de los pantanos eran accesibles para los franceses (octubre, diciembre). -- El emperador (25 julio), el duque de Cleves, el elector de Brandeburgo y España (diciembre) se coaligan contra Luis XIV.

Francia. -- Epístola de Boileau sobre el *Paso del Rhin*. Desde 1672 á 1674 publica el *Facistol*, en cua-